

geance à Dieu contre ceux qui les peuvent ayder à estre Chrétiens, & ne le font pas. Vne Royne de Castille a esté cause que la religion Chrétienne a esté portée és terres que tient l'Hespagnol en Occident: faites ô lumiere des Roynes du monde, que par vous bientôt on oye eclater le nom de Dieu par tout ce monde nouveau où il n'est point encore coneu. Or reprenant le fil de mō [37] Histoire, puisque nous avons parlé du voyage dudit Sieur de Poutrincourt, il ne fera point hors de propos si apres avoir touché les incommodités & longueurs de sa navigation, qui l'ont reculé d'un an, nous difons vn mot du retour de son vaisseau. Ce qui fera bref, d'autant qu'ordinairement font brèves les navigations qui se font des terres Occidentales en deça hors le Tropique du Cancre. L'ay rendu la raison de cela en mon Histoire de la Nouvelle-France, où ie renvoye le Lecteur: comme aussi pour sçavoir la raison pourquoy en Été la mer y est remplie de brumes en telle forte que pour vn jour ferein il y en a deux de broüillas: & deux fois m'y suis trouvé parmi des brumes de huit jours entiers. Ceci e esté cause que ledit Sieur de Poutrincourt renvoyant son fils en France pour faire nouvelle charge, il a demeuré aussi long temps à gagner le grand Banc aux Moruës depuis le Port Royal, comme à gagner la France depuis ledit Banc: & toutefois depuis icelui Banc jusques à la terre de France il y a huit cens bonnes lieuës: & de là même jusques audit Port Royal il n'y en a gueres [38] plus de trois cens. C'est sur ledit Banc qu'on trouve ordinairement tout l'Été force navires qui font la Pêcherie des Moruës qu'on apporte pardeça, lesquelles on appelle Moruës de Terre-neuve. Ainsi le fils dudit Sieur de Poutrincourt (dit

*Liv. 1. ch.
24. & li.
2. ch. 41.
& 42.*

*Que c'est
ce Banc
Voy la dite
Histoire liv. 2.
chap. 24.*